



DIÁLOGOS PENDIENTES Y EMERGENTES

*Debate 7 - “Resistiendo en tiempos de
desdemocratización y autocracias - Una conversación
con activistas de Brasil, El Salvador y Argentina”*

Diálogos Pendientes y Emergentes

Debate 7 - Resistiendo en tiempos de desdemocratización y autocracias - Una conversación con activistas de Brasil, El Salvador y Argentina

Relatoría: Mariana Carbajal

Revisión: Nana Soares

Editora: Sonia Corrêa

Diseño gráfico: FW2 Digital / <https://www.fw2.digital>

Realización:



**Diálogos
Pendientes y
Emergentes**



El espacio **Diálogos Pendientes y Emergentes** es una iniciativa conjunta de cinco organizaciones que trabajan con las temáticas de género, sexualidades y justicia reproductiva en América Latina: el Observatorio de Sexualidad y Política (SPW), Akahatá, Puentes, Promsex y Synergia. Creado en 2022, el foro es un espacio de debates permanentes y plurales abierto a activistas e investigadores del campo de debates sobre género, política y derechos humanos.

A partir de las discusiones que tienen lugar en el chat de Activismo 2.0, la plaza pública de un grupo de activistas de Latinoamérica que hemos construido durante los últimos 5 años, identificamos la necesidad de tener diálogos más profundos, con más tiempo y respiración, pudiendo contar con el aporte de voces de fuera de nuestros circuitos. Ante un mundo de cambios convulsos y vertiginosos es importante tener un espacio donde quienes compartimos compromiso político con estas causas, podamos explorar cuestionamientos incómodos, evitando dinámicas polarizantes y buscando desarrollar mayor coherencia y cohesión entre nuestros movimientos frente a los desafíos de los contextos políticos actuales.

Desde julio de 2022, hasta junio de 2024, hemos realizado 9 debates sobre diferentes temas y países de nuestra región. Abajo los listamos, junto al enlace para acceder a los videos o relatorías en los casos en que estén disponibles.

1. *Feminismos esencialistas: un desafío para la lucha antipatriarcal* (12/07/22) - [Relatoría](#)
2. *Pandemia de COVID-19: Riesgos, amenazas y aprendizajes para los derechos sexuales y reproductivos* (13/09/22) - [Youtube](#) | [Relatoría](#)
3. *Cambios en el escenario político regional y retos para las pautas de género, sexualidad y derechos humanos* (24/11/22) - [Youtube](#) | [Relatoría](#)
4. *"Feminismos esencialistas" - Desafíos y aprendizajes para el activismo: Un debate alrededor de tres experiencias facilitado por Andrea Parra* (29/03/23) - [Relatoría](#)
5. *Cartografías de las políticas antigénero en América Latina: ecos del debate de abril* (13/06/23) - [Youtube](#)
6. *Elecciones argentinas - intercambio con brasileños* (9/11/23)
7. *Resistir en tiempos de desdemocratización y autocracias* (28/02/204)
8. *Democracias en disputa: América Latina* (07/05/2024) - [Youtube](#)
9. *Democracias en disputa: Estados Unidos de América* (04/06/2024) - [Youtube](#)

Apuntes sobre el webinar “Resistiendo en tiempos de desdemocratización y autocracias - Una conversación con activistas de Brasil, El Salvador y Argentina”

En noviembre de 2023, después de la primera vuelta de las elecciones presidenciales en Argentina, el Foro de Diálogos Pendientes y Emergentes organizó una conversación entre investigadores y activistas de ese país y de Brasil para compartir experiencias y reflexiones sobre cómo resistir el desgaste democrático con sesgos neofascistas. Ya en aquel momento pensamos que, de acuerdo con los resultados del balotaje, podríamos retomar la conversación más adelante.

En el día 28 de febrero de 2024, en Foro dio continuidad a ese primer intercambio ahora con voces no solo de Brasil como de El Salvador. Para esa nueva ronda, ampliamos y diversificamos la participación y profundizamos la discusión sobre lecciones aprendidas de cómo sobrevivir y resistir a regímenes autoritarios y desdemocratizantes.

Los participantes de Brasil fueron Dani Avelar (periodista - [Folha de S. Paulo](#)) y Luna Arouca (trabajadora social, activista en [Redes da Maré](#), Río de Janeiro) y de El Salvador, Morena Herrera (activista feminista - [Agrupación Ciudadana por la Despenalización del Aborto](#)) y Jéssica Ávalos (periodista - jefa de redacción en [Revista Factum](#). Investigadora de corrupción, derechos humanos y acceso a la justicia).

El conversatorio fue moderado por Sonia Corrêa, del Programa Sexuality Policy Watch y Mónica Roa, de Puentes. En la apertura, Mónica Roa, de Puentes, señaló que el activismo en género, sexualidad y derechos humanos afronta desafíos monumentales en la región, como polarización política, represión estatal y persecución a defensoras/es en ese contexto. Según ella es vital “mantener la esperanza y la resistencia en contextos adversos, cuidando de nosotrxs mismxs y de los demás”.

Durante el conversatorio se planteó que desde el activismo tenemos el reto de trabajar nuestras propias narrativas para, por un lado, hablar el idioma de las audiencias a las que queremos interpelar y poder construir una alternativa que recuerde que otras realidades son no solamente posibles, sino deseables. Por otro lado, hay que crear un piso común y construir un nosotros más grande que vaya no solamente más allá de los movimientos tradicionales –incluyendo a jóvenes y estudiantes–, sino también más allá de las fronteras de cada país. En ese marco, se subrayó la importancia del periodismo de investigación en la defensa de la democracia, el rol clave que pueden desarrollar organizaciones de la sociedad civil frente a la represión o ausencia del Estado, y de los litigios estratégicos como herramienta para avanzar en derechos humanos relacionados a género y sexualidad en contextos gubernamentales hostiles. La experiencia de los dos países muestra cómo a través de los medios, organizaciones sociales y feministas y la justicia, es posible encontrar grietas para resistir o mismo avanzar en la defensa de los derechos vulnerados o en

riesgo. Finalmente, se advirtió sobre nuevas formas represivas a través de la persecución judicial a defensoras de derechos humanos y se alertó sobre la importancia de ampliar conocimientos y prácticas de seguridad digital para prevenir posibles demandas judiciales amañadas que buscan desacreditar liderazgos opositores.

Romper la narrativa única del ultra conservadurismo

Hablando de El Salvador, Morena Herrera puso el foco en la necesidad de desarrollar acciones en nuestros países para mostrar que hay otros puntos de vista, otras opciones y prioridades que son diferentes a las ideas ultraconservadoras que han ido cobrando hegemonía, de la mano del presidente Nayib Bukele. En este contexto, consideró clave “no abandonar nuestras agendas y nuestras demandas en una realidad donde la urgencia y el contexto sociopolítico tiende a invisibilizar nuestras luchas”.

Para ella, sostener marchas y concentraciones, aunque no sean multitudinarias, es necesario para marcar una ruptura de la narrativa única, alentó. Otro factor de resistencia apuntó, es la existencia propia de las organizaciones, su tejido asociativo, su articulación, pues eso significa que, a pesar de las amenazas represivas, hay diversidad de opiniones y resistencia. Morena también enfatizó la necesidad de establecer y sostener articulaciones a nivel regional y transnacional. Otro aspecto de los autoritarismos que subrayó Morena se refiere a su propósito sistemático de borrar la historia para imponer su propia narrativa. “Hacen creer que nuestra sociedad ha nacido con ellos. Y en ese sentido, la consigna de prohibido olvidar, es muy importante”, destacó.

También planteó como otra estrategia de resistencia la denuncia de las violaciones de derechos humanos cometidas desde el Estado. En ese sentido, compartió una experiencia que las feministas llevaron adelante en El Salvador ante el Estado Mayor de las Fuerzas Armadas por la violencia sexual ejercida por parte de militares contra niñas y adolescentes en el marco de la militarización del país. Del mismo modo, destacó las acciones de las familias agrupadas en el Movimiento de Víctimas del Régimen de Excepción (MOVIR), conformado fundamentalmente por mujeres, madres, esposas, hermanas de personas privadas de libertad por efecto de las políticas draconianas de seguridad pública adoptadas por Bukele. Al respecto, destacó la importancia de esa documentación de las graves violaciones de derechos humanos como estrategia para mantener esperanza de justicia en el futuro pues eso nos recuerda que “el poder ni es eterno ni es absoluto. Esa convicción sostiene la resistencia”, insistió.

Finalmente, Morena se refirió a que es también crucial “reconocer que podemos tener miedo”. Pero, según ella, es importante recordar también que nuestra fuerza es mayor que todo el miedo del mundo porque “formamos parte de un tejido social, con gran potencialidad de implantación de ideas y procesos en nuestras sociedades y a la vez somos parte de un movimiento feminista global capaz de resistir y generar esperanza frente al poder hegemónico”.

Hablar el mismo lenguaje

A su turno, la periodista salvadoreña Jessica Ávalos, se refirió al rol nodal del periodismo en la resistencia al autoritarismo creciente de Bukele. Habló de cómo han tenido que modificar la forma de hacer la cobertura de una figura autoritaria y sobre todo muy popular, como Bukele. Ese reto es tanto mayor por que el presidente adopta una narrativa según la cual “está mal defender derechos”.

El periodismo, incluso el medio en el que trabaja, entendió, “lamentablemente muy tarde” que debía ampliar la difusión de contenidos a través de las redes sociales y con un lenguaje sencillo, para contrarrestar lo que el presidente difunde como mensaje antiderechos. “La ciudadanía empezó a aplaudir sus prácticas autoritarias o sus mensajes con matonería. Pero lastimosamente en los medios de comunicación nos habíamos quedado hablando en textos demasiado largos, en investigaciones complejas, que no sabíamos traducirle a la gente”. Esa situación permitió, dijo, que los mensajes de odio crecieran sin que hubiera la oportunidad de un espacio para la disidencia, las preguntas, los cuestionamientos. Jessica comentó que no es fácil hacer periodismo en un contexto en el que la defensa de los derechos humanos está criminalizada.

Pero luego de una primera etapa de aprendizaje, ahora el periodismo crítico intenta “jugar en la misma cancha de Bukele”. Busca que los mensajes sobre los grandes casos de corrupción o de violaciones de derechos humanos les permitan llegar a más público con textos más simples y sintéticos buscando que “sean menos aplaudidas sus prácticas autoritarias”. Otro cambio interesante que llevaron adelante desde la revista Factum fue buscar alianzas “hacia afuera” del país y consolidar “redes internas” con otros medios digitales nacionales aliados.

Pero en 2024 “Bukele fue reelegido inconstitucionalmente”. Frente al nuevo escenario Jessica destacó la importancia del periodismo de investigación como resistencia. “Las periodistas y las defensoras estamos en la primera línea como enemigos del gobierno. Frente a un escenario en el que no hay oposición, la única con poder de fiscalización es la prensa. Nos están viendo como el siguiente blanco al que intentarán silenciar, pero estamos como decididas a permanecer. La mejor manera de resistir en este momento es permanecer para poner de moda la defensa de los derechos humanos, lograr que esa visión sea cool, siguiendo el lenguaje del presidente”, señaló.

Cubrir la ausencia del Estado

Desde Brasil, la trabajadora social Luna Arouca habló del rol de las ONGs en contextos de alta vulnerabilidad social y económica ante el retiro del Estado, entre 2019 y 2022, durante la era Bolsonaro, como otra forma de resistencia. Luna trabaja en Redes de Maré, en la Favela de Maré, un conjunto de 16 favelas donde viven más de 140 mil personas en la zona norte de Río de Janeiro. Durante la pandemia de Covid, la Red tuvo que ocupar el papel del Estado. Entre otras acciones,

trabajaron produciendo datos e información y articulando con otros socios. Entregaron alimentos, organizaron los testeos y el posterior aislamiento en las casas de quienes daban positivo. “La gente estaba pasando hambre, había mucha negligencia y no se estaba haciendo nada. Fue una acción de resistencia, frente a la ausencia del Estado. Hubo capacidad de organización e innovación para dar respuestas a la población”, detalló. En ese contexto de pandemia, publicaron 44 boletines, con los datos recabados e información sanitaria.

Periodismo de investigación como protección de la democracia y avances de los derechos LGBTQIA a través de la justicia

A continuación, Dani Alves, también de Brasil, puso el énfasis, en primer lugar, en la importancia del periodismo de investigación como estrategia para la defensa de la democracia. Y compartió detalles sobre tres reportajes que tuvieron alto impacto en medios hegemónicos y alternativos durante la gestión de Jair Bolsonaro, en Brasil. El primero, publicado por la Folha de San Pablo en octubre de 2018, durante la campaña electoral, antes de que Bolsonaro fuera electo, que investigó la inversión de parte de empresarios de derecha en diseminar propaganda política y desinformación en grupos de WhatsApp. El informe modificó completamente el discurso sobre la difamación a través de fake news en Brasil y llevó a la implementación de una serie de cambios en el control de las redes sociales, destacó.

El segundo reportaje que mencionó fue publicado en junio de 2019 en *Intercept Brasil*, un medio norteamericano con un equipo periodístico en Brasil, que reveló conversaciones privadas entre procuradores, fiscales y jueces de la operación Lava Jato, la mega investigación de corrupción iniciada en 2014 que contribuyó para cambiar el escenario político del país. Esa investigación se centró sobre el rol del exjuez Sergio Moro que coordinó Lava Jato y después fue ministro de justicia de Bolsonaro. El trabajo de los periodistas fue publicado en el primer semestre del gobierno y mostró las distorsiones en el trabajo de Moro que se había convertido en un héroe debido al Lava Jato y era entonces una de las figuras más importantes del aparato de poder de Bolsonaro.

Un tercer reportaje, firmado por la periodista Claudia Antunes, fue publicado en enero de 2023, es decir, en el primer mes del nuevo gobierno de Lula, en *Sumaúma*, un medio digital con enfoque en Amazonas – en portugués, español, inglés. El artículo reveló que a lo largo de los cuatro años del gobierno Bolsonaro se registraron 570 muertes de niños indígenas con menos de cinco años dentro en la Reserva Indígena Yanomami, –que debería ser un territorio protegido por las autoridades– como consecuencia del avance de la minería ilegal. El reportaje sacó a la luz que había una connivencia por parte de las fuerzas armadas y autoridades del Gobierno de Bolsonaro para permitir la presencia de más de 20.000 mineros ilegales, causando hambre y violencia y generando un genocidio. La repercusión que tuvo la publicación llevó a discutir inmediatamente al Gobierno de Lula la decisión de intervenir en la tierra indígena para expulsar a los mineros ilegales.

Dani también compartió un breve panorama de los derechos de las personas LGBTQIA durante los años 2019-2022. Aunque el Gobierno de Bolsonaro fue abiertamente hostil hacia ese colectivo, se lograron avances con decisiones judiciales, destacó. La primera de ellas fue un fallo de la Corte Suprema, de junio de 2019 que consideró la homofobia y la transfobia equiparables al crimen de racismo. En el año siguiente, 2020, otro fallo del máximo tribunal declaró la inconstitucionalidad de una ley municipal que prohibía la enseñanza de cuestiones de género en las aulas escolares, una norma que tenía un carácter abiertamente antitrans ya que buscaba censurar el debate sobre la identidad de género en las escuelas.

Un tercer aspecto para subrayar como victoria notable para la comunidad LGBTQIA, especialmente para el movimiento trans de Brasil, fue que en los comicios generales de 2022 por primera vez resultaron electas dos parlamentarias trans para el Congreso Federal.

Los retrocesos en derechos en la era Milei en Argentina

Invitada a dialogar con las panelistas a partir de la experiencia de Argentina, la periodista Mariana Carbajal habló de la situación que atraviesa el periodismo feminista tras la llegada al Gobierno de Javier Milei. Enfatizó que hay gran desinterés de los medios hegemónicos para darle lugar y en consecuencia el riesgo de que la agenda de los derechos sexuales y reproductivos, la política del cuidado y la garantía de los derechos LGBT desaparezcan, frente a la avanzada de discursos de la ultra-derecha.

Al mismo tiempo, enumeró algunos de los retrocesos experimentados en los primeros meses del Gobierno libertario autoritario, como la eliminación del Ministerio de Mujeres, Géneros y Diversidades y su reemplazo por una subsecretaría de Protección contra la Violencia de Género. También mencionó la designación al frente de la Secretaría de Niñez y Familia, lo que antes era el Ministerio de Desarrollo Social, de un médico que ha sido vocero muy fuerte contra el derecho al aborto (*N de R: finalmente a fin de mayo ese funcionario fue echado del Gobierno en medio de denuncias de corrupción*), la prohibición del lenguaje inclusivo y de la perspectiva de género en los organismos públicos, el cierre de la agencia pública de noticias Télam, y el vaciamiento de organismos como el Instituto Nacional contra la Discriminación, la Xenofobia y el Racismo (INADI). Según Mariana, Milei, además, en sus discursos ataca permanentemente a la Ley de Interrupción Voluntaria del Embarazo y ha llegado a considerar al aborto como un homicidio agravado por el vínculo. Es un gobierno que se define abiertamente antifeminista y desde las máximas autoridades se validan discursos de odio contra minorías sexuales.

Nuevas formas represivas

Hacia el final, Morena llamó la atención sobre el hecho de que “no nos estamos enfrentando a formas represivas de dictaduras tradicionales como las del pasado. Sino que estamos frente a gobiernos populistas que, por una parte, eliminan todas las garantías judiciales, como en El Salvador actualmente, generando una inseguridad jurídica absoluta contra la que no te podés defender. Pero que no reprimen la acción política colectiva, pero la dirigen selectivamente a personas y a organizaciones con voz crítica relevante, acusándolas y procesándolas por otras situaciones de delito de tipo civil o de tipo penal”.

Según Morena, el primer paso para instalar esos procesos es la desacreditación social. Y en este marco, advirtió que un aprendizaje clave es darle importancia a la seguridad digital frente a las nuevas formas de control del Estado, de investigar y tener información de las actividades más políticas, pero también de aspectos personales que se pueden utilizar para campañas de ataque y desprestigio.

Otro aspecto importante, sugirió, es dar espacio y visibilidad a movimientos de jóvenes y estudiantiles. “Tradicionalmente había una división en los espacios de movilización de jóvenes y por otro lado las movilizaciones y los movimientos sociales más tradicionales con liderazgos más vinculados a lo que fue la guerrilla o partidos políticos de izquierda. Los muy jóvenes aportan otras formas de radicalidad y de creatividad en algunas demandas y que son importantes”, subrayó.

Para concluir

Un resultado del diálogo fue, sin duda, el intercambio de información y análisis sobre las condiciones de desdemocratización en El Salvador, Brasil y Argentina. Pero también se hizo un mapeo preliminar de experiencias y lecciones aprendidas acerca de cómo ajustar lentes de lectura y estrategias de resistencia frente a las nuevas modalidades de acción y control político ejercidas por los gobiernos de ultraderecha que han cambiado el escenario regional, y global, en los últimos diez años. Y, seguramente, hay mucho más que investigar e intercambiar en ese dominio.